

MONEDA EN EL AIRE
Jeanette Leyva Reus
 @LeyvaReus


Seguridad energética: el paso a seguir

Todos tienen claro la alta dependencia que tiene México de Estados Unidos en materia de gas. En las fechas de heladas se han visto los momentos de vulnerabilidad, y es un tema en el que autoridades y sector privado tienen claro que se debe trabajar.


Vanía Laban

Ahí, la **Asociación Mexicana de Gas Natural (AMGN)** que lleva **Vanía Laban** saben bien que el gas natural es clave en la matriz energética de México por su papel en la generación eléctrica, el desarrollo industrial y la transición hacia un modelo más sustentable, como bien lo explicó en Norte Económico que realiza **Grupo Financiero Banorte** que dirige **Marcos Ramírez**.

Se estima que más del 70 por ciento del gas consumido es importado, principalmente de Estados Unidos, por lo que se prevén nuevas inversiones en infraestructura que buscan reforzar la seguridad energética y apoyar la reconfiguración de las cadenas de suministro y con ello, ir dotando también a las industrias de opciones para operar ante la demanda de energía.

Tantos parques industriales como

nuevos centros de datos, además de industrias de todo tipo, se han quejado de la falta de infraestructura de agua, energía y gas para poner en marcha de manera más rápida sus proyectos.

Para la AMGN está claro que hay mucho interés por desarrollar más infraestructura tanto de gas como eléctrica, y si bien actualmente se desarrollan proyectos estratégicos como un ducto marino de **TC Energy** que conectará Veracruz con Tabasco y la extensión del ducto **Mayakán** hasta Yucatán, con lo que se atenderá una demanda histórica en el sureste del país, sólo es una parte de lo mucho que falta por hacer.

En el norte, el ducto Centauro del Norte impulsado por **Grupo Carso** de Carlos Slim buscará reforzar la conectividad energética. Y es que de acuerdo con datos de la asociación, los estados que cuentan con gas natural crecen a un ritmo mucho más veloz que aquellos que no lo tienen, y estiman que el crecimiento es 50 por ciento mayor.

A todo esto, hay que sumarle que las industrias buscan este tipo de insumos, porque son energías más limpias y se busca que cumplan con los criterios de sustentabilidad, y en el caso de gas natural tiene un menor impacto ambiental frente a otros combustibles fósiles y su capacidad de respaldo para tecnologías renovables intermitentes como la solar y eólica, por lo que el camino se ve claro, apostar por esta industria es una opción, ya veremos que cambios se dan para que avancen más rápido.

Parques en Jalisco, la expansión

El segundo encuentro de la **Asociación de Parques Industriales**

de Jalisco (APIEJ) que lleva **Bruno Martínez** que reunió a los principales inversionistas de estas industrias, dejó claro que los proyectos siguen


Bruno Martínez

llegando y que hay interés de muchos para estar ahí.

En Jalisco, se espera que este año lleguen alrededor de 485 millones de dólares en la edificación de 700 mil metros de área rentable en diferentes parques de la entidad, ya que sigue creciendo la demanda de empresas nacionales e internacionales que buscan espacios para operar en esa zona del país.

En la APIEJ hay socios importantes que tienen buenas perspectivas de crecimiento, anote a **Finsa** que lleva **Sergio Angeles**; **Vesta de Adalberto Ortega**; **American Industries** que tiene al frente a **Lilia Hernández**; a **Prologis** con **Sandra Solís** o a **Parks Industrial de Charles El Man**, que también fue panelista en el encuentro de parques.

Para Martínez, pese al ambiente de incertidumbre que se ha generado por la relación con Estados Unidos, pero también por la elección judicial no ha frenado o desacelerado hasta ahora la



construcción de parques y la llegada de nuevas empresas, lo que genera que sigan teniendo el gran reto de tener electricidad en los parques y agua, elementos fundamentales para su operación.

El abasto de energía es uno de los principales problemas que enfrenta, aunque esperan que con las reformas a las leyes secundarias puedan todos entrar a la operación de autogeneración de energía y con eso poder poner en marcha los parques que se están proyectando, por lo que en esa materia se ve al menos una buena señal.

Los cambios que vienen en las Afores

La propuesta de cambios para los regímenes de inversión de las **Administradoras de Ahorro para el Retiro (Afore)** son ya analizadas por la industria que se agrupa en la **AMAFORE** que tiene al frente



Guillermo Zamarripa

a **Guillermo Zamarripa** y es que los cambios propuestos abren un poco más los límites de inversión en instrumentos estructurados.

Las afores en estos años han disminuido el cobro de sus comisiones y muchos mejoraron su atención, pero en términos de inversiones han mantenido opciones conservadoras ante la falta de cambios en la ley; con estas modificaciones propuestas se espera que se facilite la inversión en nuevos proyectos públicos que puedan ser rentables para los trabajadores y que tienen una perspectiva de largo plazo, ya que se busca privilegiar la inversión en proyectos en México.

Esto desde luego va de la mano con el Plan México, en donde se busca que participen en más proyectos de infraestructura, temas en que trabaja **Altagracia Gómez**, junto con **Tamara Caballero** de **Multiva Banco** en tener más opciones para que inviertan y sean rentables también para las pensiones de los trabajadores, por lo pronto, la propuesta de cambios ya está para que todos revisen y opinen.

Hidalgo atrae inversión sin mucho ruido

Son siete anuncios de inversión para el estado en lo que va de su administración, con lo que ya suma 117 mil 738 millones de pesos con 104 proyectos, que representan más de 157 mil empleos directos e indirectos.



Julio Menchaca

Lo anterior, más lo que llegue con los dos polos de inversión contemplados en Hidalgo en Tula y con su cercanía con el AIFA, por lo que el gobernador **Julio Menchaca**, ha echado las campanas al vuelo.

Este séptimo anuncio estuvo compuesto por 16 firmas con una inversión de 27 mil 625 millones de pesos. Entre las empresas se encuentran la ensambladora de camiones **Elam Faw Trucks**, que se instalará en Zempoala con una inversión de 10 mil millones de pesos, y **Dhanma Energy**, que desarrollará proyectos de plantas solares en Singuilucan y Zempoala por 6 mil 460 millones, buenas noticias.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.

